



Mi Universidad

control de lectura

Miriam Gómez Gómez

Segundo parcial

Antropología medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina humana

Segundo semestre grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril del 2025

Los modelos Médicos en México

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha producido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. La aparición de estos modelos corresponden a distintos modelos y momentos del desarrollo de la salud pública estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como éste percibe el fenómeno SE en este proceso, los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y boabilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de SE, de las interpretaciones y de las respuestas. A pesar del avance del terreno conceptual, las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas al rededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo privado, subordina o rechaza lo colectivo y lo público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud en este contexto, que la identificación de las

Médecina Náhuatl

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Lit. rrom

Si los nahuas no fueron uno de tantos pueblos de la super área mesoamericana, su participación en la creación de la cultura médica fue: tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas, capas de siglos se unen en sin conflictos. La crítica se vuelve detestable frente al dolor, Directrices que nacieron tal vez en el momento en el que cazadores-recolectores concibieron un mundo íntimamente relacionado con la vida nómada, en sedentarios agricultores. Todo pareció cambiar. Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjan nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de orígenes y dirigentes, nuevas aspiraciones; pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; quedaron adheridas como sencillas fórmulas que, dejando atrás las concepciones que las originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías. Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades anémicas muy generalizadas no sólo en el periodo clásico sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días. Son conceptos, procesos y enfermedades que no pueden siquiera emarcarse en el área mesoamericana. Algunos se extienden por todo el continente, otros más, aún parecen rebasar sus límites para hacer patente un origen extramericano. Junto a estos elementos

Medicina tradicional Mexicana

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, en donde tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para los próximos años. La OMS aboga por la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas." La doctora Claudia Ponce, de la universidad de la UNAM, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en la medicina tradicional. Explica que a la palabra le rodea un aura de misticismo que es fácil de menospreciar desde el punto de vista de la medicina alópata, u occidental. Ella escribió en un artículo, en donde asegura que hay millones de personas alrededor del mundo que recurren a la medicina tradicional, con razón. Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho, desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, de tulla, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. "Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero yo veo que es conocimiento." No se trata solo de los científicos, ahonda, se trata de las farmacéuticas. "Yo creo que las farmacéuticas se han apropiado de que es medicina, y la de ellas está probado de alguna manera por que hicieron estudios clínicos. La OMS, aun que respalda la incorporación de la medicina tradicional a sistemas de salud base de los estados miembros, no estaría de acuerdo con la credencia

Bibliografía

1. Olivia L, Arellano José B, G, (1994), salud pública de México. Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros
<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
2. Alfredo López A (May/ 2017) textos de Medicina Náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México.
https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf
3. Saldaña, S. (2020), Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angi>

7